

REDACCION
Calle de Rius, núm. 12, entresuelo
ADMINISTRACION
Vilamitjana, 9, 1.º
Precios de suscripción
Tarragona, trimestre... 4.00
España, trimestre... 4.50
Unión postal, un año... 26.00
Anuncio y comunicados a precios convencionales. - Fago anticipado

La Cruz

DIARIO CATOLICO

FRANQUEO CONCERTADO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. La correspondencia literaria al Director. La económica al Administrador

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Stos. Plácido mr., Froilán y Marcelino.
SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Román, Prudencio, Saturnino y Bruno fr.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA OCTUBRE
(Aprobada y bendecida por Su Santidad)
La libertad de la Iglesia en Rusia

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES

Oh Jesús miol por medio del corazón Inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, por la completa independencia de nuestra Iglesia.

RESOLUCION APOSTOLICA

Rogar por la paz y unión de las Iglesias.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita a Nuestra Señora al pie de la cruz, en el trascoro de la Catedral.

Cantos para hoy

CUARENTA HORAS.—Empiezan en la iglesia del Pio Hospital, siendo las horas de Exposición por la mañana de ocho á once y por la tarde de cuatro menos cuarto á siete y media.

MES DEL ROSARIO

A las seis y media por la mañana durante la misa, en las Beatas de Santo Domingo, Asilo de Huérfanos y Beneficencia.

A las seis y cuarto en la Enseñanza, Santa Clara y Hospital.

A las seis y media en las Dominicas de la Presentación.

A las seis en la Trinidad.

A las siete en la capilla de Nuestra Señora del Claustro de la Catedral, Sagrado Corazón, San Miguel, Huérfanos, Carmelitas descalzas, Hermanas terciarias del Carmen (Verita) y San Pedro.

A las ocho en San Francisco y Descalzas.

A las doce en la capilla de Nuestra Señora del Rosario de la Catedral.

Por la tarde.—A las cinco y media en la Santísima Trinidad.

A las seis en San Juan Bautista y Trinidad con exposición, Trisagio, Rosario, acto de desagravios, mes de Octubre, bendición y reserva.

A las seis y media en el Sagrado Corazón con exposición.

A las seis menos cuarto en Jesús María.

nal heredado por una especie de atavismo.

En tal estado de cosas la creencia común, el carácter tradicional está en el fondo de todos y cada uno de los individuos, y lo que hay que probar no es la regla, sino la excepción.

Los que el domingo pasado acudieron á la manifestación son los conscientes, los entusiastas, los cabales, que están siempre en minoría en todos los órdenes. Los que poseen el piadoso tesoro en el fondo del alma por mera transmisión espiritual de la herencia paterna, los que inconscientemente cumplen con la Iglesia por razones no muy purificadas, pero buenas al fin, tuvieron el papel de representados, fueron algo así como el cuerpo social que transmitió á los fervientes el mandato representativo de sus creencias, de sus intereses, de su protesta.

Muy de otra manera, acontece en los movimientos que se agitan en estado de demanda. El hecho colectivo está contra ellos por situación natural é histórica de las cosas, y por tanto no pueden contar más que con los que actualmente militan en sus filas. No pueden arrogarse ninguna representación de los innumerables que desempeñan siempre el papel de meros espectadores.

Nosotros tenemos de nuestra parte la Constitución verdadera de la Nación—no la meramente escrita confeccionada por leguleyos—el temperamento de la raza que en católico se formó y en católico vive todavía. Esta fuerza inmensa que radica y late en todas las almas verdaderamente españolas, fué la que puso en movimiento de protesta y de afirmación cristiana á esas muchedumbres que en Cataluña el 28 de agosto y en toda España el 2 de octubre tan alto supieron poner el nivel religioso de nuestra Patria.

En ese inmenso Océano de fe y de piedad claudica la ciencia de los números, porque cada una de sus olas estaba sustentada por una gran profundidad que contiene el sedimento depositado por diez y ocho siglos de fervorosa educación cristiana.

Tal es nuestro ejército, el ejército de la fe. Los soldados que combaten por la Patria representan á los ciudadanos que esperan con ansiedad la noticia de sus victorias. No están todos allí presentes, pero están todos representados y dispuestos á acudir en un momento de perentorias necesidades.

Tal accedió el domingo pasado. Además del ejército de la fe, vanguardia de nuestras fuerzas, contamos con el ejército de la tradición cristiana y española, mucho más numeroso que el anterior que saldrá á defender pacíficamente sus ideales religiosos cuando lo exijan inminentes peligros.

LEVISSIMUS.

Sobre la manifestación

Palabras de "La Epoca"

Dice á este propósito las siguientes el diario conservador:
«Los radicales, dice, podrán juzgar como quieran, dando rienda suelta á sus pasiones y á sus odios, las manifestaciones católicas; pero al gobierno que tiene la obligación de apreciar serena é imparcialmente todos los movimientos de la opinión, y que debe tenerlos muy en cuenta para sus resoluciones, no le será dado desconocer que se encuentra ante

poderosas corrientes de ideas y de sentimientos que tienen un gran arraigo en el país.

«Fuerzas que nosotros estimamos pequeñas, hombres seducidos por ciertos radicalismos, hacen, de un año acá principalmente, diaria ostentación de su menosprecio de las creencias que profesa la inmensa mayoría de los españoles que permanecen invariablemente adictos á los grandes ideales que nos han guiado en el curso de la Historia; y ante el espectáculo de un gobierno que parece no tener otra finalidad que la de complacer á los que se declaran enemigos de la religión, de la patria y de la monarquía, á nadie puede extrañar que se junten cuantos rinden culto á esos ideales.

«Podrá ser que entre los manifestantes de hoy existan hombres á los cuales guíen principalmente ideas políticas, acaso egoístas de partido; pero se necesita cerrar por completo los ojos á la realidad de las cosas para no comprender que sólo sentimientos muy superiores á los menudos intereses de colectividad han podido juntar, y han juntado, en el día de hoy, á esas masas que han hecho gala de sus creencias, afirmando ante todo y sobre toda su fe religiosa.

«El país ha ratificado hoy una afirmación solemne y terminante: ha expresado su voluntad; ahora al gobierno toca recoger lo que late en el fondo de ese poderoso movimiento, para no ponerse en pugna totalmente con las aspiraciones de la inmensa mayoría de los españoles.

«Es que la política democrática es incompatible con esos sentimientos del país? Es que para desarrollar la cultura, para progresar, para vivir la vida de los pueblos modernos, hace falta aquí lo que en ninguna otra nación ha sido necesario, con la sola y triste excepción de Francia?

«Nosotros no lo creemos, no queremos creerlo.»

Impresiones de viaje

Malaga-Sevilla-Córdoba

No pretendo hacer ningún descubrimiento pero creo cometería una indecidez si no diera á los amigos lectores una ligera impresión de mi viaje por estas ciudades de la hermosa Andalucía.

La primera que visité, de regreso de Africa, fué Málaga, capital soberbia y europea de verdad. Su puerto, siempre poblado de vapores, ofrecía el aspecto de las grandes urbes, siendo verdaderamente extraordinario el movimiento de sus muelles.

Las calles son anchas y rectas y las casas de construcción moderna, viéndose no pocos palacios de estilo monumental. En particular la del marqués de Larios, cuyos edificios, de una parte á otra de la amplia vía, son de propiedad de este título, es suntuosa. Tanto como puede serlo la rambla de Cataluña de Barcelona.

La Catedral es notabilísima, siendo digna de especial mención la fachada de proporciones colosales.

Además cuenta Málaga con muy bellos jardines, adornados por altas y esbeltas palmeras, que alternan con otros frondosos árboles y coquetos parterres, formando deliciosos parques.

Por el paseo central véanse transitar por las tardes grandísimo número de coches automóviles y tranvías eléctricos. Hay allí alegría y vida, y tanto por la pureza del cielo de un azul inimitable, como por la riqueza de las tiendas y la amabilidad de los naturales, es Málaga una de las poblaciones más lindas y sugestivas de España.

Considero indispensable decir algo de la Coleta, barrio aristocrático formado por magníficas villas rodeadas de jardines. Estas casitas, dotadas de todo género de comodidades para el veraneo de la gente adinerada, se levantan en la falda de una pequeña colina á extramuros de la ciudad. El

panorama es precioso é indescriptible.

Sevilla ofrece aspecto muy distinto del de su ciudad hermana. Es más populosa, pero aparte la grandiosa plaza de la Constitución, que puede por sus dimensiones compararse con la de Cataluña, de Barcelona, resultan estrechas sus calles, que en verano están cubiertas con toldos para evitar el rigor de los rayos solares.

El calor es horroroso en Sevilla, llegando á marcar el termómetro á últimos del pasado mes 40 y 45 grados. A esta circunstancia es debida la especial conformación de sus vías.

De la Catedral no me atrevo á hablar pues para hacerlo dignamente precisara conocimientos de que carezco. Sólo diré que resulta imponente, magnífica y grandiosa por todos conceptos y sobre toda ponderación, siendo en grandísimo número los artistas que emprenden largos viajes sólo para admirarla.

El Alcázar es también otro monumento que pregona la virilidad y el refinado gusto artístico de sus constructores.

Como todas las ciudades andaluzas posee Sevilla magníficos parques con las indispensables palmeras, sobresaliendo los que rodean el amplio palacio de San Telmo, propiedad que fué del duque de Montpensier, cuya heredera lo regaló al señor Obispo para que lo utilizara para Seminario.

A fin de que se tenga una idea de la grandiosidad de esta finca diré que los jardines miden más de un kilómetro de extensión.

Causa un efecto sorprendente la vista del Guadalquivir, debidamente canalizado y amurallado, lleno de vapores atracados de tado para efectuar sus operaciones de carga y descarga.

La animación es grandísima en las calles de Sevilla, principalmente en la famosa de Sierpes, por la cual no se permite el paso de los carruajes.

Hay tiendas muy lujosas, y como mi visita coincidió con la feria de San Rafael era empresa difícil transitar por las calles.

En el real de la feria tuve ocasión de ver millares de bueyes, caballos y carneros, que se apresuraban á comprar los ganaderos venidos del interior.

Al hablar de Córdoba es forzoso decir algo de la famosísima Catedral, mezzquita que fué en tiempo de la dominación árabe.

Aunque profano en arte acabo de hacer la segunda visita á este monumento extraordinario, y no espero despedirme sin verlo por tercera vez.

Cuanto pudiera decirse sería nada para comprender la magnificencia y la riqueza insuperable de este portentoso, cuya vista deja anodado. Hay que verlo como lo he visto yo para tener una idea cabal de lo que es.

Figuras un cuadrilátero inmenso, con 1.900 columnas de jaspe alineadas formando 19 naves cubiertas por un artesonado que es todo una filigrana: las columnas son todas de distinto color y los capiteles ostentan diferentes relieves.

Las paredes en su parte superior están cubiertas de calados preciosísimos.

El pavimento está formado por grandes losas de mármol blanco.

El tallado del coro, los relieves de las puertas, principalmente la del Perdón; que es la principal, y el dibujo de los azulejos, que ornamentan algunos detalles, son cosas admirables.

Hace unos dos años se descubrió que los arcos tenían diferentes tiras de piedra en color y desdo entonces se quita el blanco que las cubría, apareciendo tal cual era en tiempo de los califas.

También se descubren todos los días nuevas columnas de jaspe y nuevos calados en los fontispicios, hallándose ocupados actualmente en esta difícil labor gran número de obreros.

Como curiosidad se enseña una cruz labrada con las uñas por un

cristiano que fué durante 12 años cautivo de los moros.

Yo la he tocado con mis manos, y realmente resulta portentoso este trabajo hecho en una columna de mármol, con un arte insuperable.

También se hace notar que una de las columnas es de azufre mineral. Frente al altar Mayor hay una lámpara de plata que pesa 18 arrobas y en otra capilla pende del techo una larga cadena que se asegura es de oro, de la cual se servían los moros para sacrificar á los cristianos.

No acabaría nunca de enumerar detalles interesantes de esta maravilla sin igual.

La población se compone de calles estrechas y tortuosas que son la desesperación de los numerosos turistas que la visitan.

Veo que resulta demasiado larga esta carta y me apresuro á darla fin con harto sentimiento pues podría hablar de otras cosas también muy interesantes.

F. VILA.

Córdoba, 30 septiembre 1910.

Dos palabras sobre el Centenario de Balmes

(CONCLUSION)

No era hombre de partido, pero fué el oráculo de un grupo de hombres de buena voluntad, de españoles netos, que venidos de opuestos campos, aceptaban, no una transacción, sino una fusión de derechos, una legalidad que, amparando á todos, hiciese imposible la renovación de la guerra civil y trajese la paz á los espíritus. La fórmula de Balmes no triunfó, acaso por ser prematura, pero de la pureza de sus móviles é intenciones no dudó nadie, ni tampoco de la habilidad con que condujo aquella memorable campaña. No falta quien lamente que en ella emplease tanta parte de su energía mental, para cosechar al fin desengaños y sinsabores que entristecieron sus últimos años. Hay quien opina que Balmes hubiese filosofado más y mejor si no hubiera pensado tanto en la boda del conde de Montemolin y en otros negocios del momento. Pero no reparan los que tal dicen que Balmes no era de aquella casta de pensadores que se embeben en el puro intelectualismo, sino de aquellos otros que hacen descender la filosofía á las moradas de los hombres y ennoblecen el arte de gobernar enlazándola con los primeros principios. Fichte fué más grande en sus «Discursos á la nación alemana» después de la derrota de Jena, que en su trascendental idealismo. La metafísica de Balmes no fué obstáculo para que su política tuviese una base real y positiva, en lo cual consiste su fuerza. Sus conclusiones son análogas á las de la escuela histórica, que ya contaba prosélitos en Cataluña cuando él comenzó á escribir, pero descenden de más alto origen, y bien se ve que no han sido elaboradas al tibio calor de la erudición jurídica. Otros habían penetrado mucho más adelante que él en el examen de las antiguas instituciones nacionales: bastaría el gran nombre de Martínez Marina para probarlo. Pero la pasión política los ofuscó á veces en la interpretación, haciéndoles confundir la libertad antigua con la moderna, y la democracia privilegiada del Municipio con el dogma de la soberanía del pueblo. Balmes, que conocía mucho menos el texto de las franquicias de los siglos medios, entendió mejor el sentido de nuestra constitución interna, aunque á veces le formulase con demasiado apresuramiento.

Como periodista político, Balmes no ha sido superado en España, si se atiende á la firmeza y solidez de sus convicciones, á la honrada gravedad de su pensamiento, al brio de su argumentación, á los recursos fecundos y variados, pero siempre de buena ley, que empleaba en sus polémicas, donde no hay una frase ofensiva para nadie. Su gloria sería tan indiscutible como lo es la de Larra en el



periodismo literario y satírico si le hubiese acompañado el don del estilo, el admirable talento del prosista que encumbra a Larra sobre todos sus coetáneos.

Los artículos de Balmes son un tesoro de ideas que no se han agotado todavía, pueden considerarse además como la historia verdadera y profunda de su tiempo, pero la forma es redundante, monótona, descuidada. La prosa de Balmes tiene el gran mérito de ser extraordinariamente clara, pero carece de condiciones artísticas, no tiene color ni relieve. Suponen algunos que esto procede de que no escribía en su lengua nativa y tenía que vaciar su pensamiento en un molde extraño. Pero creo que se equivocan, porque precisamente las cualidades que más le faltan son el nervio y la concentración sentenciosa, que son características de los autores genuinamente catalanes, sea cualquiera la lengua en que hayan expresado sus conceptos. Balmes hablaba y escribía con suma facilidad la castellana, y nunca había empleado otro instrumento de comunicación científica fuera del latín de las escuelas. Tiene muchas incorrecciones, pero la mayor parte no son resabios provinciales (como entonces se decía), sino puros galicismos en que incurrió tanto o más que él los escritores castellanos de más nombradía en aquel tiempo, salvo cuatro o cinco que por especial privilegio ó por la indole particular de sus estudios salieron casi inmunes del contagio. Balmes procuró depurar su lenguaje, y en parte lo consiguió, con la lectura de nuestros clásicos, especialmente de Cervantes y fray Luis de Granada, cuyas obras frecuentó mucho, pero no llegó a adquirir, ni era posible, las dotes estéticas que le faltaban. Tuvo además la desgracia de prendarse, en la literatura contemporánea, de los modelos menos adecuados a su indole reposada y austera, y cuando quiere construir prosa poética a estilo de Chateaubriand ó de Lamennais, fracasa irremisiblemente. Pero en sus obras la retórica es lo que menos importa, y sólo en prueba de imparcialidad se nota esto.

Fué el Dr. Jaime Balmes, varón recto y piadoso, de intachable pureza, de costumbres verdaderamente sacerdotales, de sincera modestia que no excluía la conciencia del propio valer ni la firmeza en sus dictámenes; meditabundo y contemplativo, pero no ensimismado; algo esquivo en el trato de gentes, pero pródigo de sus afectos en la intimidad de sus verdaderos amigos, que naturalmente fueron pocos; tolerante y benévolo con las personas, pero inflexible con el error; operario incansable de la ciencia hasta el punto de haber dado al traste con su salud, que nunca fué muy robusta; previsor y cuidadoso de sus intereses, no por avaricia, como fingieron sus émulos, sino por el justo anhelo de conquistar con su honrado trabajo la independencia de su pensamiento y de su pluma, que jamás cedieron á ninguna sugestión extraña. Su vida interior, que fué grande, se nutría con la oración y con la lectura de libros espirituales, sobre todo la del Kempis, que renovaba diariamente. Tal fué, aunque dibujado por mí en tosca semblanza, el grande hombre cuyo primer aniversario conmemoramos hoy. Quiera Dios que su inteligencia simpática y generosa continúe velando sobre esta España que tanto amó, que le debió la mejor parte de su pensamiento en el siglo XIX, y que por él vió renacer sus antiguas glorias filosóficas.

M. MENÉNDEZ Y PELAYO.

# NOTICIAS

## LOCALES Y REGIONALES

Según nuestros informes la parroquial iglesia de San Juan, donde, como saben los lectores, tendrá lugar el domingo 16 de los corrientes la solemne fiesta de la bendición de la bandera de la Cruz Roja, presentará sorprendente y brillante aspecto.

El Rdo. señor Cura párroco de dicha iglesia, antiguo socio de tan humanitaria Institución, no solamente ha dado todas las facilidades para el mejor éxito del acto, sino que pone, por su parte, cuanto le es posible, para que así resulte.

En el altar mayor y en los laterales compareará el emblema blanco y rojo de la Asociación, y, la iluminación, será espléndida.

La capilla del Sr. Gols, con importantes elementos, contribuirá á que de tan interesante acto, se conserve grato recuerdo.

Por haberse ausentado de esta ciudad el Sr. Cobos se encargó ayer de la Alcaldía el primer teniente de alcalde señor Balcells.

Ha entrado á formar parte de esta Redacción en calidad de subdirector el joven presbítero, exalumno del Colegio español de Roma Dr. D. Carlos Cardó.

La Delegación de Hacienda ha dispuesto para hoy los pagos siguientes: D. Manuel Perez Sanda, 473'00 ptas. D. J. Oliva, 795'17. D. M. Fenech Artells, 2.618'67.

Pasando por la orla del vapor «Iberia» surto en este puerto, á las tres de ayer tarde el dependiente de comercio don Emilio Martínez, tuvo la desgracia de que le faltara el pie dando con su cuerpo contra el andén de costa, cayendo luego al agua, de la que fué extraído por algunos marinos que acudieron al momento en su auxilio.

Como presentaba diversas contusiones y una extensa herida en la parte posterior de la cabeza, con síntomas de conmoción cerebral, hubo necesidad de conducirlo en carruaje á su domicilio.

El excelente y variado programa de películas que hoy se exhibirán en las funciones que anuncia el «Patronato del Obrero» y la ejecución del terceto final de la ópera «Faust», ha despertado interés del público y especialmente de las personas que sienten verdadero entusiasmo en solazarse con la admiración de las obras maestras del arte musical.

No hemos de regatear un aplauso á la digna junta directiva del Patronato y muy especialmente á la comisión de espectáculos, que prestando suelta atención en complacer al público, no perdona gastos para dar á conocer las más atrayentes obras musicales.

No dudamos que el amplio y elegantísimo salón de dicha sociedad se verá muy concurrido de lo más selecto de la sociedad tarraconense.

Ha sido nombrado representante en esta plaza de la Compañía de Seguros de ganados «La Previsión Andaluza» nuestro amigo D. José M. Rovira y Veterinario de la misma D. Pompeyo Vall.

Ha sido adjudicada á D. Esteban Masip Franquet por la cantidad de 4.999 pesetas anuales, la subasta para la conducción diaria del correo en carruaje desde Lérida á Flix.

Por el Ministerio de Instrucción pública ha sido nombrado auxiliar sustituto de la escuela superior de niños de Tortosa, con el haber anual de 550 pesetas don Pedro Plaza.

Durante el mes de septiembre la Caja de Pensiones para Vejez y de Ahorros ha recibido por imposiciones la cantidad de 353.400 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro y por pagos mensuales de pensión 238.678 pesetas, habiendo abierto 360 libretas nuevas. Las imposiciones se distribuyeron en la siguiente forma: Oficina de Barcelona 205.213 pesetas. Sucursal de Igualada 15.415. Sucursal de Gerona 46.362. Sucursal de Tarrega 29.607 y Sucursal de Lérida 56.801.

En la iglesia del Carmen las misas de seis y media á ocho se celebraron en sufragio de las Sras. D.ª María Vinadé Catalá y D.ª Teresa Aloma Salvat, socias difuntas de la Cofradía de Nuestra Señora del Carmen.

La Gaceta del Norte reproduce la siguiente lista de todos los Prelados que aplaudieron y bendijeron las manifestaciones católicas del domingo:

Eminentísimo señor Cardenal Arzobispo de Toledo. Eminentísimo señor Cardenal Arzobispo de Santiago.

Excelentísimos señores Arzobispos de Tarragona, Zaragoza, Sevilla, Burgos, Granada, Valladolid y Valencia.

Ilustrísimos señores Obispos de Lérida, Huesca, Tortosa, Vich, Córdoba, Guadix, Coria, Vitoria, Cuenca, Almería, Plasencia, Soana, Málaga, Cartagena, Gerona, Ciudad Real, Madrid-Alcalá, Lugo, Zamora, Teruel, Barcelona, Orihuela, Segovia, Seo de Urgel, Salamanca, Badajoz, Tarazona, Pamplona, Ciudad Rodrigo, León, Santander, Jaén, Astorga, Sion, Oviedo, Orense, Sigüenza, Calahorra, Palencia, Cádiz, Mondoñedo, Tuy, Burgo de Osma, Segorbe, Menorca, Mallorca, Avila, Jaca, Canarias y Barbastro.

El ingeniero fiel contraste de esta provincia el día 21 del actual empezará la comprobación y contrastación de las pesas y medidas que se usan en el partido de Vendrell.

El último número del Boletín del Colegio de Médicos de la provincia, que acabamos de recibir, contiene el siguiente sumario:

Vida nueva, por la Junta de Gobierno.—Sección oficial: Extracto de las actas de las sesiones celebradas por las Juntas.—Sección científica: La lucha contra la tuberculosis, por D. José Viejobueno.—Hata 606, por J. V.—Crónica.

Ornamentos de Iglesia. Léase el anuncio de la 4.ª plana.

Habiendo publicado días atrás en estas columnas la noticia de haberse pedido el indulto á favor de algunos vecinos de Horta condenados á consecuencia de los sucesos de Barcelona, nos ruegan de la villa de Horta, de esta provincia, aclararnos la noticia expresada, haciendo constar que no se trata de ningún hijo de dicha población, sino de la del mismo nombre de la provincia de Barcelona. Con sumo gusto complacemos á los nobles y honrados hortenses.

Copiamos de un colega local. «Próximamente verá la luz en esta ciudad una revista literaria, redactada por varios jóvenes amantes de las letras patrias.

A su debido tiempo daremos más detalles de la que ha de ser una interesante publicación.»

El ministro de Fomento, con el fin de tener en todo momento una estadística completa de las producciones agrícolas de España, ha pedido á los ingenieros jefes de las secciones agronómicas la pronta remisión de datos sobre las de naranjos, limoneros, algarrobos, granados, almendros, avellanos, nogales, higueras y manzanos, así como también, el número de pies de cada una de estas especies.

Con estos datos y los avances ya publicados de cereales de invierno y estío, uva, leguminosas, tubérculos, raíces y olivo, y el que se está ultimando de frutas y hortalizas, se logrará muy pronto el objeto apetecido.

Según resolución de la Dirección general del Tesoro, los décimos de la Lotería Nacional solo podrán venderse en las administraciones y por los agentes de ellas, debidamente autorizados y con las insignias necesarias. Estos agentes no podrán reclamar sobreprecio ni gratificación alguna.

La venta de participaciones queda totalmente prohibida.

Los que expendan participaciones ó décimos sin estar autorizados, serán detenidos por los agentes de la autoridad y sometidos á la grave responsabilidad de un expediente de defraudación.

La Dirección general del Tesoro ha querido dar publicidad á esta resolución para conocimiento y prevención de los interesados.

Por la autoridad militar se ha concedido licencia para navegar en buques mercantes nacionales y extranjeros á Francisco Asens Grau, de la zona de reclutamiento de esta ciudad.

La Comisión ejecutiva de las fiestas extraordinarias que la ciudad de Valls celebrará en Febrero del año próximo en honor á su patrona la Virgen de la Candelaria abre un concurso de carteles anunciadores, en el que podrán tomar parte los hijos de la provincia de Tarragona y habitantes de la misma con dos años de residencia por lo menos, habiéndose fijado la cantidad de 220 pesetas para premios al mejor boceto que se presente, á juicio del Jurado, que se compone de los Sres. D. Francisco Galofré Oller, D. Anselmo Nogués y don Ramiro Lorcusaleu.

El cartel, puesto en bastidor, deberá medir un metro por 0'75 y llevar la inscripción: «Ajuntament de Valls: Festes del decennari de la Mare de Déu de la Candelaria. 1911.»

El ministro de Fomento ha dictado una disposición que publica la Gaceta y ordena lo siguiente:

1.º En lo sucesivo, y en todos los pliegos de condiciones particulares de obras de carreteras que se subasten, se incluirá una que obligue al contratista á proceder, como delegado de la Administración, al pago de las expropiaciones necesarias para la obra que subasta y verificar dicho pago con sujeción á lo determinado en el reglamento para la ley de expropiaciones, mediante las hojas de justiprecio que de la Administración recibirá y en el orden de pagos que corresponda á las parcelas de terreno que vaya ocupando en el desarrollo de los trabajos impuestos por la Administración á sus obras.

2.º Las hojas de justiprecio, una vez pagados sus importes y estampado, en ellas los recibí de los propietarios, servirán al contratista como justificante del adelanto hecho de estos importes; y se unirán, en partida separada, á la certificación de obra más inmediata á la realización de dicho pago.

3.º Estas certificaciones de adelantos hechos por el contratista no serán, naturalmente, afectadas de baja alguna y han de percibirse íntegras por el contratista.

4.º Si por cualquier circunstancia imprevista la Administración no pudiese reintegrar al contratista de estos pagos en el tiempo marcado por los pliegos de condiciones generales para el de las certificaciones normales de obra, podrá reconocerse al contratista, ó de hecho se le reconocerá, el derecho á intereses de demora, que señala y determina el vigente pliego de condiciones generales.

No dejarse engañar con falsas denominaciones de Vichy. Exíjanse las auténticas aguas minerales de Vichy-Etat embotelladas; Vichy-Hópital (estómago), Vichy-Celestins (riñones), Vichy-Grande Grille (higado).

Dicen de Barcelona que el conflicto entre patronos y obreros no lleva aún camino de solucionarse á pesar de los optimismos que se habían concebido.

Los obreros han rechazado la proposición de someter la cuestión al arbitraje del Instituto de Reformas sociales.

Tampoco se ha despejado gran cosa la situación en Sabadell.

En la alcaldía de dicha ciudad se ha recibido del señor obispo de Barcelona el siguiente despacho:

«Alcalde.

El interés que tengo por esa noble y hermosísima ciudad, afecto y compasión que debo á esas nobles familias obreras, me obligan á exponer á usted toda la pena que siento ante el conflicto obrero que ahí parece ha de plantearse la próxima semana. Quisiera poderlo evitar aun á costa de los mayores sacrificios; por esto, si usted creyera que yo puedo de algún modo cooperar, siquiera modestamente, á la labor pacificadora de usted y de la digna corporación que preside, y á la cual saludo, mándeme lo que guste. —Obispo de Barcelona.

El telefonema ha sido contestado en los siguientes términos:

«Alcalde al obispo.—Barcelona.

Recibido su telegrama de hoy, agradezco V. E. I. la expresión que hace sentir ante el conflicto obrero de esta ciudad, así como sus ofrecimientos de cooperar en su resolución. Aun cuando la situación es grave, in embargo, la huelga sigue pacífica, y trabajos que estoy practicando me hacen augurar fundadamente, que el lunes próximo, en lugar de agravarse el conflicto, es posible disminuya. Reitero, no obstante, á V. E. I., en mi nombre y en el de toda la corporación municipal, la expresión de mi más profundo reconocimiento.—Griera.»

Por el Negociado Internacional de Correos se ha publicado una circular, determinando los objetos cuya circulación por el correo está prohibida en el cambio con el extranjero, según ha comunicado la Oficina Internacional de Berna, y que son los siguientes:

Para Alemania, Estados Unidos de América, Austria-Hungría, Bélgica, Costa Rica, Dinamarca, Antillas danesas, Egipto, Francia y sus posesiones, Luxemburgo, Méjico, Noruega, Portugal y colonias portuguesas, Rumania, Rusia, Suecia, Suiza y Uruguay, está prohibido enviar, no admitiéndose, por lo tanto, á su circulación por el correo, con destino á los pliegos que contengan billetes de la Lotería é impresos relativos á la misma.

Para la Gran Bretaña y colonias inglesas de las islas Falkland, Gambia, Malta y Santa Elena, aquellos objetos cuyo sobre ó envoltura lleve etiquetas semejantes á sellos de Correos. Muestras de bebidas espirituosas (excepto el vino y los aceites esenciales); Tarjetas postales escarchadas.

Para las colonias inglesas de Basutolandia, Bachuanalandia, Cabo de Buena Esperanza, Natal, Zululandia, Transvaal, Guayana inglesa, Islas Bahamas, Hong-Kong; establecimientos del Estrecho de Malaca y Terranova; billetes de Lotería é impresos relativos á ella.

Para Italia y colonias italianas de Eritrea y Benadís: álbums para coleccionar fotografías, tarjetas postales ó sellos de Correos.

Para Portugal y sus colonias: envíos cerrados, cuyo contenido no parezca carta.

Para Dinamarca: almanaques, excepto cuando se trate de obras científicas ó literarias que contengan un calendario, siendo éste la parte menos importante ó esencial de la obra.

Para Bélgica: tarjetas postales ilustradas, escarchadas, y para Venezuela, libros empastados.

## UN LIBRO EXCELENTE.—

La novela titulada *Pesadumbres*, original de nuestro distinguido colaborador D. Ramón Arrufat, Pbro., es una amenísima narración, en la que lo agradable no se opone á lo útil, y constituye un excelente regalo para Colegios. Véndese en la librería del Sr. Armengol al precio de 2 reales en rústica y tres en tela.

## NACIONALES

La Cámara de Comercio de Guipúzcoa ha dirigido al ministro de Hacienda una exposición rogándole que adopte cuantos medios pueda á fin de que adquieran publicidad las resoluciones que se dicten en los expedientes de Aduanas, en lo que se refiere á despacho de mercancías y pago de derechos arancelarios, para que se difundan sin limitación, con el fin de que su conocimiento facilite la interpretación de los aranceles y demás asuntos que afectan al ramo de Aduanas y sirva de guía al efecto de saber la orientación que debe aplicarse en cada caso concreto.

Pide también que se forme una jurisprudencia aduanera, acumulando todas las resoluciones que se dicten con motivo de las cuestiones que se vayan suscitando en todos los puntos de España.

De este modo—dice la Cámara—se evitará el hecho lastimoso que hoy ocurre muchas veces, de que una misma partida de arancel se aplique de diferente manera por cada Aduana.

La Cámara de Comercio Guipuzcoana

ha solicitado el apoyo de las del resto de España para que su instancia alcance el más completo éxito.

# OFICIAL

Extracto del Boletín Oficial del día 4. Real decreto del Ministerio de Gobernación sobre recursos de alzada contra providencias de los Gobernadores en materia de presupuestos municipales.

Real orden del mismo Ministerio sobre nueva reglamentación para la trata de blancas.

Id. del de Fomento encareciendo la observancia de las disposiciones contenidas en las leyes vigentes que regulan la construcción y venta de objetos de oro y plata.

Id. del de Guerra, disponiendo que el plazo para la redención del servicio militar se amplie hasta 31 de diciembre.

Anuncios del de la Gobernación de haber ocurrido casos de cólera en Roma, Constantinopla y Apatin, Hyitras, Hont y Torontal (Hungría).

Dirección general de Correos.—Resolución aprobando la subasta para la conducción diaria de correspondencia de Lérida á Flix.

Gobierno de la provincia.—Anuncio de comprobación y contratación de pesas y medidas.

Junta provincial de Instrucción pública.—Anuncia el nombramiento de maestro sustituto de Tortosa.

Administración de Hacienda.—Circular sobre la formación para las Alcaldías del padrón de carruajes de lujo para 1911.

Otras recordando que durante este mes las Alcaldías han de remitir las certificaciones de los pagos realizados durante el tercer trimestre.

Agente ejecutivo de Mora de Ebro.—Edicto de subasta de fincas por débitos de pensiones de censos.

Agente ejecutivo de Tarragona.—Declara incursos en el apremio de 2.º grado á varios deudores por el concepto de utilidades.

Alcal. las.—Las de Pasanant, Rasquera y Benisanat, anuncian tener expuesto al público el proyecto de presupuesto para 1911, y la de Villalonga, el reparto de arbitrios extraordinarios para el año actual.

Providencias judiciales.

Movimiento de población del día de ayer

NACIDOS.—Francisco Palau Fortuny.—Francisco Fernández Lencia.

FALLECIDOS.—María Salvá Rosich, Espinach, 14. (19 años).

MATRIMONIOS.—Ninguno.

## COMERCIALES

Movimiento del puerto

Embarcaciones llegadas ayer

De Marsella y esc. v. suco «Iberia» de 709 ts., c. Fonblat, con tránsito; consignado á los Sres. Boada hermanos.

Despachadas

Para Amsterdam y esc. v. «Iris», con carga general.

Para Gothenburgo y esc. v. «Iberia», con carga general.

Para Huelva v. «J. I. Short», con tránsito.

Para Civitavecchia brg. gol. «Gemma P.», con lastre.

## CIERRES DE BOLSA

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like 4 por 100 interior contado, 4 por 100 ídem fin de mes, etc.

Cambios de Barcelona del día 4

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with 2 columns: Location and Exchange Rate. Includes London, Paris, and other international rates.

OBLIGACIONES CONTADO

Table with 2 columns: Bond Name and Price. Includes various municipal and government bonds.



ACCIONES FIN MES  
 Banco Práctico y Descuento, S. A.  
 Sociedad Cat. General Crédito, Pta.  
 S. A. de Seguros, Z. y Orense & Vigo 18'05 18'10  
 S. A. de Seguros, Z. y Orense & Vigo 87'35 87'40  
 Norte de España 92'35 92'40  
 Alicante 92'35 92'40

**TELEGRAMAS**

Madrid 4,

**Más de la manifestación**

Se sabe que la manifestación católica que debía celebrarse en Madrid ha sido aplazada indefinidamente. Se cree que se celebrará a primeros de noviembre.

También ha sido aplazada en Soría la manifestación católica y los «apleches»; en Almazán las manifestaciones y estas y algunos mítines en varios distritos de Valencia, entre ellos el que representa el Sr. Canalejas.

En Valladolid se reunieron los católicos en Vera del Rey. En Zamora se reunirán el día 16. El mismo día se celebrará en Avila una manifestación.

**Combinación de cargos**

Se hablaba anoche de una combinación de cargos, cesando un subsecretario para dar entrada a un diputado que ha sido elegido por vez primera.

A esta combinación pone reparos un ministro. Entiende que a tales cargos deben llegar aquellos políticos que cuentan más legislaturas, y no se puede permitir que los diputados noveles sean recompensados en perjuicio de los que están haciendo política desde hace muchos años.

—Hablando de esto, dice un diario católico: «Los asuntos de personal tienen muy contrariado al Sr. Canalejas, como también las pretensiones de los nuevos demócratas y de los allegados de los mismos».

**Un telegrama**

El Sr. Canalejas ha recibido un telegrama de la Junta Católica de Bilbao comentando las manifestaciones del domingo.

**Dimisión**

Zaragoza.—Ha presentado la dimisión el alcalde, por motivos de salud.

Dícese que el Gobierno, de acuerdo con el Sr. Maura, le substituye por el concejal conservador Sr. Junco.

**Una bomba**

**Buque embarrancado**

Batza.—A la una de la mañana estalló una bomba bajo la ventana del alcalde D. Manuel Gazzon.

La ventana ha quedado destruida, causándose grandes perjuicios al edificio, así como a los colindantes.

Supónese que se trata de una venganza política.

—En la playa de Espartal ha embarrancado la fragata «Deaumont», que se dirigía a Bilbao, cargada de nitro que procede de Iquique (Chile).

Ha tenido una travesía penosísima. Los tripulantes se han salvado pero el barco se le considera perdido.

**Huelga**

Almería.—Se han declarado en huelga los constructores de barriles para uvas, pidiendo que se les pague a 50 céntimos la mano de obra, que ahora se les paga a 20 por barril.

Fúndase en que los almacenistas han aumentado el precio de venta del género.

Si persiste la huelga, el perjuicio será grande porque se hallan actualmente en plena exportación.

**El Sr. Canalejas**

El jefe del Gobierno, al recibir a los periodistas, ha dicho que había celebrado una larga entrevista con el Rey, informándole del estado de las huelgas, de la campaña de los católicos y de los preparativos parlamentarios.

Ha manifestado el Sr. Canalejas que también ha conferenciado con el general Aznar, que anoche conversó con el conde de Romanones que ha regresado de Burdeos y que mañana conferenciará con el Sr. Montero Ríos.

También ha dicho que mañana se celebrará Consejo de ministros que será breve y que en él se acordará quien ha de cubrir la vacante de la Dirección general de los Registros.

Hablando el Sr. Canalejas de la campaña parlamentaria nos ha dicho que el primer día de sesión en el Congreso se leerán los proyectos de ley del ministerio de Hacienda, el relativo al empréstito de 1.500 millones de pesetas, el de empleados y el del servicio militar obligatorio, siendo probable que no haya tiempo para pronunciar él el discurso resumen de lo ocurrido en el interregno parla-

mentario. En este caso hará el discurso el segundo día.

Ha añadido que el primer día de sesión el presidente del Congreso, conde de Romanones, reunirá a los jefes de minorías para hacerles presente el criterio del Gobierno de no renunciar ni un minuto de las cuatro horas que se destinaron a la discusión de los presupuestos.

Ha dicho también que el debate político se sujetará a dos horas diarias, pudiendo durar dos ó tres días, pero que si lo desean las oposiciones se prorrogarán las sesiones hasta doce horas, pues el Gobierno no pretende coartar a nadie, pero si cumplir con su deber en cuanto a la discusión del presupuesto.

El proyecto de ley regulando el trabajo en las minas, no podrá presentarse en las primeras sesiones, pues no está terminado el estudio que hace el Instituto de Reformas Sociales. Hoy se celebrará la primera reunión en pleno de aquel organismo. El señor Canalejas se propone asistir a todas las reuniones que celebre el Instituto.

Cuando termine éste su ponencia, pasará a estudio de los Sres. Canalejas y Merino para redactar enseguida el proyecto de ley.

El Sr. Canalejas ha pedido al Rey que le dispensara de asistir esta tarde a la apertura de la Exposición de Bellas Artes, por tener trabajo urgente.

**Los mineros de Utrillas**

El Sr. Canalejas ha recibido telegramas del gobernador civil de Teruel diciendo que en las minas de Utrillas se presentó al ingeniero-director una comisión de obreros asociados pidiendo la supresión del trabajo a destajo y que no pueda ser despedido ningún obrero asociado.

El ingeniero no contestó a las peticiones. Los obreros han solicitado permiso de las autoridades para celebrar un mitin.

Se han concentrado en Utrillas fuerzas de la guardia civil.

**Huelga solucionada**

Según noticias oficiales, ha quedado solucionada la huelga de obreros remachadores de las construcciones navales del Ferrol.

**Elecciones parciales**

En las elecciones parciales de un diputado a Cortes pos Hellín ha triunfado el candidato demócrata D. Juan Antonio Falcón sobre el conservador Sr. López Chicheri.

**Calbetón a Zaragoza**

Han visitado al ministro de Fomento los diputados y personalidades de Zaragoza que se encuentran en Madrid y que le acompañarán el día 7 en su viaje a aquella capital a donde irá el Sr. Calbetón a inaugurar la exposición de ganado y la Cámara Industrial.

Los liberales de Zaragoza obsequiarán con un banquete al ministro.

**Nota política**

Continúa siendo nota del día el alcance de las manifestaciones católicas del día 2 sin que la campaña de la prensa anticlerical para quitarles importancia logre el fin que persigue, pues los que sienten viva la fe religiosa no desmayan por dificultades que encuentren en su camino que estimen el mejor para los altos intereses de la Patria, según su convencimiento. Entienden algunos políticos desapasionados que no es buen procedimiento de gobierno el de inclinarse a la extrema izquierda dejando indefensos a quienes representan las fuerzas contributivas y el sosten de las cargas del Estado.

Bastaba con los problemas sociales para que un gobierno previsor no provocara otra suerte de conflictos, y sin embargo ha dado preferencia para afrontarlo impetuosamente a aquel que mayores dificultades ha de ofrecer en su desenvolvimiento; al religioso. Esto ha sido un error político del cual ha de arrepentirse el Gobierno antes de mucho tiempo, aun cuando aseguren todo lo contrario los órganos de los partidos extremos. Así al menos lo creen políticos expertos de los que no cobran nómina.

En cuanto al conflicto obrero, se cree poco en los optimismos oficiales, pues las huelgas persisten en su mayoría, y la libertad del trabajo no está garantida de hecho.

Acercas del próximo debate político no se puede vaticinar sus resultados definitivos, aun cuando es seguro que triunfará el Gobierno en la votación que se procurará envolver un voto de confianza para el Gobierno.

A estas opiniones reflejadas anteriormente oponente la suya los adictos afirmando que ningún Gobierno gozó de más absoluta confianza en las alturas y en la opinión pública.

**Bolsín**

Interior fin de mes 84'10.  
 Fin próximo, 00'00.  
 Libras, 27'02.  
 Amortizable, 1'1'05.  
 Francos, 7'00.

**DE PROVINCIAS**

**Conferencia**

El Sr. Paraiso y los presidentes de la Asociación de Ganaderos y Federación Agraria conferenciaron con el gobernador acerca del viaje del ministro de Fomento a esta población.

**Vuelta al trabajo.—Los católicos**

Bilbao.—Créase que hoy volverán al trabajo los 155 mineros que se declararon en huelga en la mina «Montfort», de la casa Chavarri.

—La Junta católica de Vizcaya ha enviado extensos telegramas al cardenal Merry del Val, a Canalejas y al Mayordomo mayor de Palacio. Al primero le dicen que elevan a las gradas del trono del Papa el homenaje de su resolución de católicos de continuar la campaña en pro de las Ordenes y del episcopado, decididos todos a los mayores sacrificios por la defensa de la Iglesia y del Papa. A Canalejas le recuerdan que parece que ha olvidado que cuando un Gobierno que se llama democrático le vuelve la espalda a la opinión, debe irse para no traicionar sus doctrinas. Al mayordomo de Palacio le piden que señale al Rey el anhelo de la opinión de que reieve al Gobierno Canalejas.

**Huelga solucionada**

Ferrol.—Ha quedado solucionada la huelga de obreros remachadores del arsenal, reanudándose los trabajos en los acorazados en construcción.

**EXTRANJERO**

**Desórdenes en Portugal**

Lisboa.—El profesor Bombarda diputado republicano que estaba en el hospital de alienados ha muerto esta tarde. La muchedumbre reunida en la plaza de D. Pedro, hizo ruidosas manifestaciones y no faltó un adversario de las ideas del fallecido que debiese apelar a la fuga para salvarse, siendo necesaria la intervención de la policía para mantener el orden. En Oporto hubo iguales manifestaciones con el mismo motivo. La policía toma medidas para que la paz pública no se perturbe.

**El cólera**

Paris.—A los periódicos les dicen de Ajaccio que ha aparecido el cólera al Norte de la isla de Cerdeña. Témesese que se comuniquen a Córcega y se han adoptado medidas preventivas.

A *Le Petit Journal* le comunican desde Marsella que circula el rumor de que tres emigrantes italianos han muerto del cólera en aquella población.

A *Le Matin* le telegrafían desde Toulouse que se sintió a las siete y veinte minutos de la tarde una sacudida sísmica en la parte alta del valle de Arriaga.

**ÚLTIMA HORA**

(Conferencia telegráfica)

11'41 n.

**El Mokri**

El enviado del Sultán ha conferenciado de nuevo con el subsecretario de Estado con el pretexto de que sigue estudiando en todos sus detalles las negociaciones entabladas.

**Maniobras.—En el campo de Carabanchel.—Explosión.—Desgracias**

Mientras se estaban efectuando maniobras y practicas de artillería en el campo de Carabanchel, estalló una granada en medio de un grupo de soldados, produciendo una formidable explosión que sembró de espanto a cuantos se hallaban por aquellos alrededores.

Resultaron heridos tres artilleros, uno de ellos en estado gravísimo y los otros dos, sino tan graves, han sido calificadas sus heridas de pronóstico reservado.

Inmediatamente fueron trasladados por sus compañeros al hospital, que se ha la próximo, procediendo los médicos militares a su curación.

Las autoridades militares se trasladaron al campamento, ordenando la instrucción de diligencias para averiguar la causa de la explosión.

Es un milagro que no hayan resultado más víctimas, no tan solo por la fuerza del explosivo sino por el gran número de individuos que se hallaban a pocos pasos del lugar de la ocurrencia.

Estas noticias son las transmitidas oficialmente, no pudiendo dar más

**HOTEL MARINA**  
**CAFE RESTAURANT**

Propiedad de D. José Las Heras y Compañía

Situado en el centro de la población y montado con todos los adelantos para comodidad de los señores viajeros

COCINA ESPAÑOLA Y FRANCESA = CUARTO DE BAÑO  
 SALON DE LECTURA = ELECTRICIDAD  
 COCHES A TODOS LOS VAPORES

CALLES GENERAL CHACEL Y MALAGA.—MELILLA

**SASTRERIA**

—DE—

**M. ADAM**

SAN AGUSTÍN, 17

**TRAJES LANA DESDE 40 PESETAS**

detalles hasta que regresen nuestros redactores que se han trasladado a dicho punto para dar extensa información.

**Tempestad.—Inundaciones**

Anoche en Linares se desencadenó furiosa tempestad que sembró de espanto a todo el vecindario.

La lluvia que fué torrencial, inundó la población y el campo, convirtiéndolo todo en inmenso lago.

Se calculan en más de 200.000 pesetas las pérdidas que han ocasionado las aguas pues arrastraron árboles y plantas dejando los campos en el estado más deplorable.

En las calles el agua subía a más de un metro de altura inundando los comercios.

El dependiente de una botica se vió envuelto por la corriente que lo arrastraba, costando grandes trabajos el poderle salvar, del peligro que corría.

Las autoridades y vecinos pasaron la noche multiplicándose para acudir a los puntos de más peligro siendo digna de elogio la conducta de la benemérita y la del cuerpo de bomberos.

Tuvieron que ser auxiliados multitud de mujeres y niños.

Después de inauditos esfuerzos para sacarlos de la corriente pudieron ser salvados un matrimonio con dos hijos menores. Se hallaban extenuados por la fatiga de la lucha que sostuvieron para librarse de una muerte segura. En grave estado ingresaron en el hospital.

En la calle de los Riscos el agua arrastró un kiosco llevándose dentro al memorialista que lo ocupaba al que salvó la guardia civil, después de grandes trabajos.

Desbordóse el barranco de Ubeda alcanzando su impetuosa corriente la parte baja de la población, llenando de agua y lodo el café del Comercio. Los camareros y dependientes para salvarse tuvieron que salir con agua hasta la cintura.

Se llevaron asimismo las aguas muchos géneros depositados en la plaza de abastos.

Quedó completamente destruido el muro de contención dando tal ímpetu a la corriente que arrasó varias viviendas del barrio de Cantarranas.

En la calle de Padilla se hundió una buena extensión del pavimento, dejando ruinosas y en peligro algunas casas.

La tormenta cedió a media noche. No se puede transitar por ninguno de los caminos, pues todos están inundados.

PRENSA ASOCIADA.

**CASA GISPERT**

**Gran Zapatería EL GLOBO**

Calle Mayor, 12, Tarragona

Esta antigua casa, montada a la altura de las más perfeccionadas en su clase, ofrece al público gran rebaja de precios en toda clase de calzado.

Calzado para caballero y señora de la más alta novedad.

Especialidad en calzado cosido para niños y en medidas.

No comprar sin antes visitar la casa GISPERT.

Mayor, 12, Tarragona

**80.000 duros,**

se prestarán en partidas desde 1.000 pesetas, mediante hipoteca saneada y módico interés.

Dirigirse a Pedro Morlanes, Rambla de San Juan, 68, 4.º-1.º.

**CENTRO INSTRUCTIVO**

DEL

**MAGISTERIO PARA SEÑORITAS**

Se prepara convenientemente, a precios módicos, a las señoritas que aspiren al Título de Maestra elemental y superior, dándoles clases especiales por reputados profesores de esta capital, como puede verse por el siguiente cuadro:

**Grado elemental**

Directora D.ª Dolores March, Maestra Superior.

Secretaría D.ª Teresa Nogués, id. id. D. Pedro Gual, Maestro Normal y auxiliar de los estudios del Magisterio en este Instituto general y técnico.

D. Vicente Santos, Profesor del Cuerpo de Prisiones y Ex-director de la Escuela oficial de Industrias y Comercio de Barranquilla (República de Colombia).

**Grado superior**

D. José M.ª Nogués, Ex-profesor de la suprimida Escuela Normal Superior de Maestros de esta capital y actualmente Catedrático sustituto de Francés de este Instituto general y técnico.

Miguel A. Martí Diego, Ex-profesor de la suprimida Escuela Normal Superior de Maestros de esta ciudad y actualmente numerario de este Instituto.

Y todos los demás Profesores del grado elemental arriba expresados.

Queda abierta la matrícula hasta el 15 de octubre.

Se admiten pensionistas

Rambla de San Juan, 38, bajos

**CONFERENCIAS**

para señoritas que deseen seguir la carrera de Maestra, dadas por una ex-Profesora de Escuela Normal:

Clases preparatorias para el ingreso. Idem para cursar los grados elemental y superior.

Ejercicios prácticos para reválida de ambos grados.

REPASO y lecciones de una ó varias asignaturas de aplicación doméstica.

Información: Plaza Robellat, 19, 1.º, Tarragona.

**EN VENTA**

Lo está por ausentarse sus dueños, un negocio productivo en buenas condiciones y en vías de prosperar.

Informes, Portalet, 10, 1.º

**PUPILOS**

Admitirá dos ó tres una familia de pocos individuos y digna de TODA RECOMENDACIÓN.—Dirigirse a esta Redacción.

**GANGA**

SE VENDE máquina de vapor sistema «Alexander», 30 caballos nominales, pistón de recambio, caldera de vapor del mismo sistema de 30 caballos.

Dos ruedas engranaje para la transmisión de la fuerza, 97 metros embarrados de 63 milímetros de diámetro, 34 sillas y 4 contramarchas de 4 metros de largo por 53 milímetros de grueso.

Otras 4 ruedas de engranaje.

Razón: Ramón Jové, San Antonio, 80, Valls.

**CARNE DE TERNERA**

Se vende a 60 céntimos con hueso, y a peseta sin hueso, los 400 gramos, en las carnicerías del Cos del Bou números 19 y 24.

**PIANO PARA ESTUDIO**

Se cederá por 200 pesetas, Razón Plaza de la Purísima Sangre, 1, 1.º-1.º.—Reus.

Tip. F. Sugrañes, Conde de Rius, 9



